
会議概要録 

 

開催概要 

 ○ 名 称：第４回 東区自治協議会 第 1 部会 

 ○ 日 時：平成 2１年１０月９日（金） 午後１時 3０分～午後４時００分  

 ○ 場 所：東区役所分館 会議室 

 ○ 出席者：委員 

        木島委員，岩橋委員，鈴木委員，田村委員，田中委員，村山委員，山田

委員，海津委員，橋本委員 

      ：事務局 

        健康福祉課長，総務課安心安全係長，地域課地域振興係職員，地域課企

画係職員 

 

審議内容 

○ 「区ビジョンまちづくり計画の事業評価」について 

   前回に引続き，事務局が配布した資料「東区 区ビジョンまちづくり計画 執行状況

評価調書」(別添ファイル資料を参照)を基にして，1 事業ずつ意見交換しながら，各

事業について第 1 部会としての評価・コメントをとりまとめました。 

 

 

   以下は，各事業についての述べられた主な意見です。 

   

◆交通安全 

   事業⑥ 小学校区単位の交通安全大会の開催 

     主な意見 

・ 各校区の交通安全推進協議会が実施しているものであり，今後も事業の継

続が望まれる。 

                                    

   事業⑦ 区版交通安全マップの作成 

主な意見 

      ・ 地域版の交通安全マップについては小学校等で作成され，各家庭に配布

されている。「地域版」については各地区に委ねる形で今後も継続してい

くべき。 

・ 「区版」という広範囲のマップをあらためて作成する必要はないものと思

う。 

 

   事業⑧ 意識向上のチラシ配布 

     主な意見 

・ 配布されたチラシを見たことがない。 

・ 市からの配布と警察からの配布と重複していることが多い。例えば連名で

チラシを作成するなど調整が必要である。 



・ 改善を図りながら継続していくべき事業である。 

 

◆自治会 

事業⑨ 集合住宅の住人への自治会活動参加の呼びかけ 

     主な意見 

・ 自治会の必要性を感じていない集合住宅世帯(特に単身者)へ自治会参加を

呼びかけることは非常に難しいという現状がある。 

・ 大家さんの意識(リーダーシップ)一つでかなり状況が違ってくる。大家に

対する意識啓発，呼びかけも必要である。 

・ オーナーへの意識啓発も含めて，繰り返し呼びかけていくことが大切であ

る。 

         

事業⑩ 自治町内会へ区の方針等の説明会の開催 

主な意見 

・ ぜひ継続，一層の強化をお願いしたい。 

・ 説明会での資料が年々わかりやすく，改善されてきており評価できる。 

・ 区各課の組織目標，重点目標についても説明してほしい。 

                                ほか  

 

◆コミュニティ協議会 

事業⑪ コミュニティ施設の整備 

     主な意見 

・ 区内コミュニティ施設の稼働率の数値を記載してほしい。 

・ 現在のコミュニティ施設の配置計画は，コミ協結成以前に策定されたもの

であり，東石山コミハ建設以降の新施設整備の計画はない。新施設の計画

を望みたい。 

 

事業⑫ 施設や用地の借入補助の検討 

主な意見 

・ 現在，市の内部で検討チームを立ち上げて補助制度の検討をしているとの

ことである。 

・ この案件は以前から自治協議会会長会議でも提議されてきたものでもあ

る。 

・ 8 区全体で足並みを揃えて行く必要もあるので，自治協議会会長会議など

を通じても市へ働きかけて，早期の制度制定が望まれる。 

 

事業⑬ 新たなコミュニティスペースの確保の検討 

主な意見 

・ 新たなコミュニティスペースとして学校の空きスペースの活用が考えら

れているが，理解を得られない学校が多数あり，難航しているように感じ

られる。 

・ 市長発言や市の教育ビジョンでも学校の地域への開放を表明している。も



っと積極的に学校側へ働きかけてもよいのではないか。 

 

事業⑭ 各コミュニティ協議会の部会の情報交換会の開催 

     主な意見 

・ まず，開催してみることが先決であると思う。要実施。 

・ 現状，各コミ協で部会の区分けが統一されていないので，カテゴリー別で

大きなくくりで分けることで各コミ協部会のレベル合わせをしていく必

要がある。 

 

事業⑮ コミュニティ協議会を対象に講座の開催 

主な意見 

・ 講座の開催は必要である。 

・ 講座のテーマや受講対象者の選定が大変ではあるが，コミ協の部会情報交

換会を通じてニーズを把握し，絞っていってはどうか。 

 

事業⑯ 区役所によるコミュニティ協議会運営相談などの積極的実施 

主な意見 

・ コミ協の運営については次第に定着してきた感じはあるが，中にはまだ理

解していない人もいる。コミ協のメンバーも変わっていくので引続き継続

実施が必要。 

・ 行政側もコミ協への運営説明会などを通じて，コミ協に生じている新たな

課題などの把握にもつながるものと思う。 

           

◆区自治協議会 

事業⑳ 区自治協議会の区内見学会の実施 

     主な意見 

・ 見学先については自治協委員から提案も入れながら，継続実施してほしい。 

 

事業  各界・各層との意見交換会開催の検討 

主な意見 

・ 市議との意見交換会(議員の出席は任意でよいので)はぜひ実現していただ

きたい。 

・ 企業経営者(地元企業や公共交通事業社など)，地元商工会や警察，消防，

学校など，意見交換する先方の選択肢を幅広く設定し，意見交換会を実現

してほしい。 

・ 今後，まちづくり部会で意見交換会の相手を事務局に提案していってはど

うか。 

 

◆ 区役所 

     ※事業への評価ではないが，当項目(『区役所』)内の小項目見出しとして掲げら

れている「区役所改善の実施」に関連して以下のコメントがありました。 

      ・ 区役所改善の一つとして，新しい東区役所が開設される際には，フロアに



総合案内やコンシェルジェなどを配置して，区民にとって親しみやすく，

とまどうことなく用をたすことができる区役所にしてほしい。 

 

事業  区役所庁舎整備検討会議の運営 

     主な意見 

・ 現在進行中である。 

・ 検討の進捗状況に応じて，随時，市民へ情報公開することが望まれる。 

・ できるだけ区民参加の機会を設けてほしい。 

 

事業  公民館や民生・児童委員協議会，保護司会などとの連携の手法の検討 

主な意見 

・ 今後，地域福祉計画の中の目標の一つとして盛込み検討していくとのこと

である。検討を継続してほしい。 

 

事業  区版くらしのガイド作成 

主な意見 

・ 区役所での窓口，担当が一目でわかり便利である。 

・ 掲載情報の変更に合わせて随時改訂版を作成しながら，継続発行してほし

い。 

 

◆地域内連携 

事業  公民館と連携した東区見学コースの検討 

事業  区政バスの運行 

     主な意見 

・ これまで地域が分かれていた東区の一体感醸成の点からも必要な事業で

ある。 

・ 高齢者を対象とした区の見学バスコース設定してもよいのではないか。 

→物理的に対応が無理なのではないか。 

・ 子どもから高齢者まで年代別のコース検討が望まれる。 

 

◆市民活動 

事業  公民館と連携した地域別の「地域を考える会」の設立 

主な意見 

・ 本事業を計画した当初の「地域を考える会」に期待される役割は，まさに

現在のコミ協が担うべき役割である。 

・ 各地域でコミ協の活動が展開されている現在，屋上屋となるような「地域

を考える会」をあえて立ち上げる必要はない。→廃止 

 

事業  利用可能な施設の調査と活用の検討 

主な意見 

・ 利用可能施設の調査を実施したが,区内では卸センター内の有料施設が一

箇所だけという結論が出た。 



・ 本事業について，現状では施設活用に向けた次への展開が望めない。 

→事業を一旦終了。 

 

事業  公民館と連携した団塊世代向けの社会参加を促す講座の開催 

事業  団塊の世代等との連携による講座・イベントなどの開催 

主な意見 

・ 「人材活用の仕組みづくり」が進展しないようだが，市や区で実施するイ

ベント，事業，講座等への参加者を名簿形式で登録していくことで，人材

データを蓄積していってはどうか。もちろん，名簿への登録には本人承諾

が必須とする。 

・ 人材名簿に登録されたかたに対して，新規事業への参加依頼や協力依頼な

ど送ることで人材活用の環を拡げていってはどうか。 

・ 他の都市や区では各自の得意分野，協力可能な業務などを登録してもらう

ことで，一種の人材バンクをつくり，そこから依頼者のニーズと合えば登

録者を派遣するというシステムがあると聞いている。 

→登録者の技量や考え方と人材派遣を希望する依頼者側のニーズとがう

まく一致しないなど，問題もあるようだ。 

・ 「団塊世代向けの社会参加を促す講座」を開催する当初の目的は，団塊世

代の方々から集まってもらえることであり，多くの人から参加してもらえ

るような講座を開くことであったと思う。「人材活用の仕組みづくり」に

着手するのは，その後でもよい。少々，当初目的の範囲を拡げすぎたので

はないか。 

・ 「団塊世代向けの社会参加を促す講座」については，講座名や実施回数，

テーマ，講師などを考慮しながら継続開催するべきである。 

 

○ 次回について 

  次回は，これまで中断していた「自主防災組織の結成率向上と活動の活性化につい

て」議論することにしました。 

   

○ 次回の開催について 

・ 日時：平成 2１年１１月１３日（金） 午前 10 時～ 

・ 場所：東区役所分館２階会議室 

  

 


